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学校的局部工作更重要，说服我父亲参加

了北大社教工作。后来蒋南翔向中央书记

处反映了自己的意见，体现了他的独立思

考、实事求是和政治敏锐性。

1980年我回清华进修，去看望何东昌

同志，他告诉我正在帮蒋南翔准备向中央

书记处汇报的材料。鉴于“文革”对高等

教育造成严重破坏和科技发展落后于西

方，社会舆论和中央高层都有人主张优先

大力发展高等教育。蒋南翔重新担任教育

部长，面临着极大的压力。但是他经过冷

静的思考，主张各级各类教育还是要从中

国的实际情况出发，按比例均衡地发展。

并以建国后几次不顾客观条件盲目发展高

等教育，造成大起大落的事例，向中央陈

述了自己的意见。后来听说他的意见没有

被采纳，因此离开了教育部，王震同志邀

请他去中央党校担任第一副校长。

以上仅就我所知道的一些事例可以看

出，蒋南翔同志在长期的革命生涯中，一

贯地坚持独立思考、实事求是的思想路

线，从不盲从和跟风，即使和上级领导的

意见不一致，也勇于提出和坚持自己的看

法，这是对党和人民的事业高度负责的非

常难能可贵的品质，历史会为他对许多问

题的看法和主张做出公正的评价。

南翔同志和党校教育正规化
○辛守良

南翔同志是我国青年运动的领导人，

也是我国著名的马克思主义教育家。他人

生历程的晚年，是在中共中央党校度过

的，他作为中央党校第一副校长，协助校

长王震同志，为实现党校教育正规化不倦

工作、呕心沥血，对党校事业发展作出了

重大贡献。

我和南翔同志有直接接触是我调到

蒋南翔同志 1985 年 5 月 30 日于中央党校

中央党校担任教务办公室副主任，后

任主任，在他领导下负责全校教学的组

织、运行和管理工作。期间我受到他多方

面的指导和教育，受益终生。

1984年，北京大学党委书记找我谈

话，说要调我到中央党校工作，通知我按

约定时间到中央党校主楼与蒋南翔同志

见面。党校是一个十分神圣的学府，我去

工作不知能否胜任，有点犹豫。到党校见

南翔同志时，党校副教育长兼教务办公室

主任邢家鲤同志在座。南翔同志非常和蔼

可亲，他先问了一些我的基本情况，然后

开门见山地说，现在党校教育要实行正规

化，需要借鉴北京大学一些经验，想调你

来党校负责教学组织管理。他以商量的口

气，要我想一想做出回答。第一次见面，

南翔同志给我的印象非常好，我很快做出

决定，来到中央党校工作。
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一、南翔同志非常善于从战略上
思考和决断问题

1982年，南翔同志担任中央党校第一

副校长后，协助王震校长，深入研究国家

形势和党校实际，以开阔的视野、长远的

目光，鲜明提出实现党校教育正规化。为

推动这项事业，他协助王震校长采取了几

个大动作：第一，1982年，在深入细致调

查研究基础上，就今后中央党校教学工作

提出意见，上报中央。当年12月11日，党

中央批准王震、蒋南翔关于《中央党校今

后教学工作的意见》并下发中发（82）53

号文件。第二，1983年2—3月，中组部、

中宣部和中央党校受中央委托召开第二次

全国党校工作会议。会议集中讨论了全国

各级党校如何贯彻党的十二大精神和中发

（82）53号文件精神，实现党校教育正规

化、开创党校工作新局面问题，并且认真

讨论了《中共中央关于实现党校教育正规

化的决定》（草稿）。会后中央颁发了中

发（83）14号文件，即《中共中央关于印

发〈中共中央关于实现党校教育正规化的

决定〉和〈关于第二次全国党校工作会议

的情况的报告〉的通知》。《决定》明确

指出，各级党校在基本完成以拨乱反正为

主要内容的干部轮训任务后，要根据党的

十二大精神，逐步转向正规化培训干部为

主。并且强调，党校的基本任务是为党培

训具有共产主义思想觉悟、党性强、作风

好、又有现代化建设知识的领导干部。第

三，1985年2月，召开全国党校工作座谈

会。当年11月5日党中央批转《全国党校

工作座谈会纪要》和王震、蒋南翔《关于

中央党校培训对象问题的请示报告》的通

知，即中发（85）24号文件。党中央颁发

的上述三个文件，阐明了党校教育正规化

的根本指导思想。南翔同志在多个场合包

括在第二次全国党校工作会议上的报告和

总结报告、在中央党校多次开学典礼上的

讲话、在为中央党校培训部（正规）第一

期学员讲的党课中，对实现党校教育正规

化做了全面深入的阐述，有力地推动了全

国党校教育向正规化方向发展。这些讲话

后来汇集成《党校教育正规化的探索和实

践》一书，由北京师范大学出版社出版。

全国各级党校迅速采取多方面措施贯彻落

实，整个党校工作出现欣欣向荣局面。

二、南翔同志十分重视党校教育
正规化的具体实施

南翔同志认为，党校教育正规化是一

个新课题，没有先例可循，只能在总结党

校历史经验的基础上，根据新形势、新任

务的要求，边设计，边实践，边总结，逐

步地加以完善，形成党校教育自己的特

色。为此需要做许多细致的工作：确定招

收学员格局，科学安排教学内容，推动教

学方法改革，掌握全校教学动态，规划各

科教材编写，加强学科建设，促进教师队

伍建设，组织外请报告，研究党校教育规

律，统筹推进全校教学正常运行，这些都

由教务办公室负责。南翔同志对我们报送

的每期招收学员计划、教学计划和期末教

学总结都仔细审阅，及时给予指示。他还

会主持召开培训部、进修部、理论部研究

生座谈会，甚至教研室主任或教师座谈

会，听取对学校教学和管理的意见。

当时中央党校教务办公室主任由校务

委员会常委、副教育长邢家鲤兼任，宿景

芳、刘海藩和我三人任副主任。后来宿景

芳离休，丁云本、张一杰任副主任。大家
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和谐一致、商量办事，团结全体工作人

员，围绕中央党校教育正规化做了许多

工作。

（一）科学设计培训和轮训干部的班次

党中央指示，党校教育正规化，主要

指办学方式和课程设置的正规化。按照上

述三个文件的精神，中央党校从1983年下

半年起，由短期轮训为主逐步转向正规化

培训为主，把中青年干部培训班作为中

央党校的主体班次。南翔同志强调：“党

校的任务是培养革命化、年轻化、知识

化、专业化的党政领导骨干。”“今后中

央党校将以培训省、地两级主要领导干部

及其后备人员为主。”“这将有力地加速

我国省、地两级主要领导干部队伍的建设

和成长。”从1983年9月到1986年9月，中

央党校共举办了四期中青年干部培训班，

招收中青年干部学员1068人。其学制，第

一、二期为二年，第三、四期为三年。招

收干部对象，主要是省部级和地厅级主要

领导骨干的后备人员，也有少数是新提拔

的年轻的省部级和地厅级现职干部。1985

年9月，南翔同志在中央党校秋季开学典

礼上的讲话中指出：“关于中央党校学员

的培训方式的问题，校委认为，今后若干

年内，不论是培训党政领导骨干及其后备

人员，还是培训党校师资和宣传理论工作

的骨干，都要采取长短结合的形式。”这

个时期，中央党校逐步形成三个学员部的

格局。培训部，设中青年干部培训班，先

后有两年制、三年制班次，后来增加一年

制、半年制班次；同时设新疆民族干部培

训班；西藏民族干部班，原来设在进修

部，后来转入培训部。进修部，主要轮训

现职领导干部，设两种班次：省部级干部

进修班和地厅级干部进修班。理论部，主

要设三类班次：理论宣传干部研究班；博

士、硕士研究生，研究生班；党校系统师

资进修班。

（二）教学是党校工作的中心，要坚持

马列主义是主课，合理配置各类课程

王震校长在1983年中央党校秋季开学

典礼上讲话，向学员提出“系统学习马

列，增强党性锻炼，掌握渊博知识”三点

基本要求，这是党校教学的出发

点。南翔同志多次强调，党校教

学不同于一般高等院校，这是由

党校的性质和党校教学对象学员

的实际决定的。在新形势下，党

校正规化教学应设三类课程，马

克思主义理论、业务知识、文化

科学知识。首先，党校要坚持把

学习马列主义、毛泽东思想和党

的方针政策作为主课。这是党校

教学的特色之一。党校教学有以

下特点：第一，教学层次高。大

多数学员都已接受过高等教育，

初步学习过马列主义、毛泽东思
1985 年南翔同志在广东省进行社会调查留影。

左 5 为蒋南翔同志，右 2为辛守良
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想基础理论，党校学习应该在原有基础

上，学得更深、更有新意。通过学习，帮

助学员掌握辩证思维方法，提高战略思维

能力，树立全局意识和世界眼光，以便在

分析与解决问题时站得高点、看得远点。

第二，党校教学与管理，强调加强学员党

性教育，增强学员党性锻炼和修养。第

三，党校教学要坚持理论与实际紧密结合

的方针，更注重实践性和针对性，帮助学

员提高解决实际问题和实践经验向理论升

华的能力。第四，教学方法必须创新，强

调教学相长，强调自学为主。其次，党校

教学还要在坚持马列主义主课基础上，适

应我国社会主义现代化建设需要，开设了

一些业务基础课程、先进科学知识和文化

历史知识课程。我们当时设置的马克思主

义课程，包括辩证唯物主义和历史唯物主

义、政治经济学、科学社会主义、党的学

说和党的建设、中国共产党历史五门，

这是党校的传统课程，一般称为“老五

门”。后来增加了党的十一届三中全会以

来重要文件学习和研究。适应社会主义四

个现代化建设需要，逐步开设的课程和讲

座有领导科学、部门经济、经济管理学、

当代世界经济、经济体制比较研究、当

代西方经济学说评介、国际政治和国际

关系、法学基础、现代自然科技和党的

科技政策、系统论控制论信息论介绍、

计算机基础知识和操作、文史知识讲座

等。由于讲授内容比较新鲜，受到学员普

遍欢迎。

（三）加强党性教育，增强党性锻炼

南翔同志非常重视对学员进行党性

教育。1984年7月，他为中央党校培训部

（正规）第一期学员讲党课，题目是《党

性教育是党校教育正规化建设的重要课

题》。他在理论和历史结合基础上论述了

党性教育的重要性后，明确提出当前增强

党性的几个目标：第一，言行一致。第

二，理论和实践的统一。第三，和劳动人

民同呼吸共命运，全心全意为人民服务。

他在其他场合还多次谈到党性教育问题，

1985年9月在中央党校秋季开学典礼上的

讲话中，着重论述了《提高马克思主义

基本理论素养，加强共产党员的党性锻

炼》。他说：“进行党性教育，也是党校

教育区别于一般高等院校教育的一个重要

特色。党校开展正规化教育以来，根据实

际经验，大家概括出了一句话，叫做‘马

列主义是主课，党性锻炼是核心’。这是

很恰当的。”他接着说，把党性教育放在

党校教育的核心地位，就是要贯穿在党校

教育的全过程。各门课程，特别是马列主

义基本理论课教育，都应和党性教育结合

起来。根据南翔同志的思想，我们对各门

课程教学要求做了充实，课程安排上增加

了党的学说和党的建设课的教学时间，并

且将党的建设课教学与学员的学习总结衔

接起来，各学员部还开展了一系列组织活

动和采取了适当管理措施，有效地推动了

学员的党性锻炼。

（四）努力组织好周末外请报告

考虑到中央党校多数学员来自全国各

省各地、中央和国家机关各个部门的实

际，帮助他们了解和掌握国际国内的实际

经济政治情况，对提高领导骨干的基本素

养，树立全局观念，开阔视野是至关重要

的，校委要求有计划地邀请党中央、国务

院领导和各部委领导及著名专家学者来校

给学员做报告。教务办公室于每学期拟定

一份准备邀请报告人的名单，报经校委审

定后实施。南翔同志强调，要尽可能提升
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报告人层次，每一学期至少请一两位中央

常委和国务院总理、副总理来做报告。他

还说，如邀请有困难，必要时他可以亲自

出面帮助联系。

（五）下大力气抓好教材建设

课程与教学计划确定之后，有一套质

量较高的教材，是提高教学效果的必要条

件。校委要求，首先，学员进党校学习，

提倡认真阅读马列著作，掌握马克思主义

的精神实质，需要选编一套适合不同主体

班次学员学习使用的马列著作、毛泽东著

作和党的重要方针政策教材。后来，在总

结多年实践基础上，形成一套《马克思主

义著作选编》教材，分为哲学、政治经济

学、科学社会主义和党的学说四个分册，

同时选编了《中共中央文件选编》一册，

《中共党史文献选编》两册，满足了学员

学习的需要。

（六）搞好党校师资队伍建设

办好各级党校，教师是重要依靠力

量。党中央指示，各级党校的教师队伍必

须大力加强和充实。党校的教研人员，不

仅要搞好教学，担负培养党政领导骨干的

繁重任务，而且是社会科学理论战线的一

支重要方面军，要大力开展科学研究，实

事求是，运用理论研究新情况，解决新问

题。为了推动师资队伍建设，校委决定设

立师资处。师资处进行了大量调查研究，

根据学科发展趋势，编制了初步的师资队

伍建设规划。

（七）明确党校系统内部关系，

加强全国党校建设

南翔同志很重视这个问题。经过多方

努力，党中央决定 “各级党校和同级各

部委一样，是党委领导下的重要部门。党

委要切实加强对党校的领导”。“上级党

委党校和下级党委党校可建立必要的业务

指导关系”。这样的定位是非常科学的，

既能保证各级党委加强对党校的领导和支

持，又有利于党校系统内部加强联系，交

流经验，密切配合，共同建设具有中国特

色的党校教育体系。从此，全国党校工作

出现一个新局面。

南翔同志很注重社会经济调查。1985

年，南翔同志觉得，实行改革开放以来，

出现了许多新情况、新问题，决定到我国

改革开放前沿广东省进行一次社会经济考

察，我曾有幸和冯虞章、王瑞璞等同志陪

同前往。我们住在省委招待所小岛宾馆，

受到当时广东省委书记任仲夷同志接待。

按照省委办公厅安排，我们去了佛山、肇

庆等地，听取了地方领导有关经济改革和

对外开放情况的介绍，实地去一些企业进

行了调查，见识了许多新情况。当时正在

进行多种所有制改革试验，南方各省步伐

明显较快。广东省大胆的改革设想和措施

给我们很大的启发。这期间，在和南翔同

志接触交谈中，他讲了一些关于加快经济

发展的想法，也谈了不少有关党校教育的

思想，对党校工作很有指导意义。

1986年1月，全国党校校长座谈会在

北京召开，南翔同志主持会议。在会议

过程中，他突发心脏病，住进北京医院。

后来他病重了，我们教务办公室几位主任

想去看望，有关部门回答：“医院谢绝探

视。”1988年5月3日，南翔同志被病魔夺

走了生命。5月24日，上千人怀着悲痛心

情到八宝山向南翔同志的遗体告别，我默

默地随着中央党校的人流向南翔同志遗体

鞠躬哀悼，为他送行！我非常悲痛，失去

一位敬爱的好导师！              

    2023年2月


